
Titelseite (farbig Karton) 

  

  

 

 

   

 

 

  Einladung 

 

 110. Generalversammlung 2022 
 

 

 BSZ Stiftung, 8862 Schübelbach 
  
   

 Freitag, 25. November 2022 

 

 

 www.waldschwyz.ch
  

 

 

 



 

 Vollholz
 Hobelware
 Leimholz
 Massivholz-
 platten

 

 
 
 Schilliger Holz AG
 Haltikon 33
 CH-6403 Küssnacht
 Tel. +41 41 854 08 00
 Fax +41 41 854 08 01



Werte Verbandsmitglieder und Gäste, 

wir freuen uns, Sie zur ordentlichen 110. Generalversammlung 
bei der BSZ Stiftung, Haslenstrasse 30, 8862 Schübelbach einzuladen. 

Die GV findet am Freitag, 25. November 2022 statt. 

Inhalte dieses GV-Heftes: 
- Traktandenliste der 110. GV 
- Organigramm des Vorstandes 
- Protokoll der 109. GV  
- Jahresbericht des Präsidenten 

Vor Ort werden abgegeben: 
- Jahresrechnung 2021/2022 mit Budget 2022/2023 
- Berichte der Rechnungsprüfungskommission RPK 

Anmeldungen erbeten: 
bitte per Mail bis 22. November 22 an: tei@bluewin.ch 

Der Vorstand freut sich auf eine rege Teilnahme. 

Mit freundlichen Grüssen 

Der Vorstand WaldSchwyz 



Einladung zur 110. GV WaldSchwyz 

Datum: Freitag, 25. November 2022 

Ort: BSZ Schübelbach, Haslenstrasse 30, 8862 Schübelbach 

Start: 16:15 Uhr  
ab 16:00 Uhr – Einlass und Stimmkartenabgabe  

Vorsitz:  Pius Betschart (Präsident i.V.) 

Traktanden: 

1. Begrüssung und Grussworte

2. Wahl von Stimmenzähler

3. Protokoll 109. GV

4. Jahresbericht des Präsidenten

5. Jahresrechnung 2021/2022 + Revisorenbericht

6. Orientierung Budget 2022/2023

7. Festsetzung Jahresbeiträge

8. Umstellung Kalenderjahr

9. Wahlen

10. Co2-Projekt

11. Holzmarkt

12. Agenda 2023

13. Ehrungen

14. Anträge der Mitglieder

15. Verschiedenes

anschliessend: ca. 18:00 – 19:00 Apéro, gesponsert von der Genossame Buttikon 



Organigramm Vorstand WaldSchwyz 2022 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 

Präsident 
Armin Hüppin 

Präsidiales, Vertretung gegen Aussen und Innen 
Steuergruppe (StGr) 

P & GF-Konferenz WaldSchweiz 
IG Zentralschweiz 

Präsident seit 5.12.2014 

Geschäftsführer 
Thyl Eichhorn 

Posteingang, Fibu, Mitgliederverwaltung 
Website, Protokolle, Korrespondenz 

Steuergruppe (StGr) 
P & GF-Konferenz WaldSchweiz 

IG Zentralschweiz 
Verein Wald-Klimaschutz Schweiz 

GF seit 2.12.2020 (vorher Vorstand 2012 – 2020) 
 

Rechnungsprüfer 
Markus Menti 

seit 2.12.1994 

Dominik Tschümperlin 
seit 2.12.2016 

Fibu/Bilanzprüfungen, Prüfungsberichte 

Präsident i.V. 
Pius Betschart 

Steuergruppe (StGr) 
Lignum Holzwirtschaft Zentralschweiz (LHZ) (Vorstand) 

Holzenergie Schweiz 
seit 1.12.2006 

 

Vorstand 
Martin Baumgartner 

Ressort Holzmarkt 
AG Zertifizierung 

seit 27.11.2020 

Vorstand 
Pirmin Schuler 
Jagdkommission 

seit 29.11.2019 
 

Vorstand 
Theo Weber 

Amt für Wald und Natur (AWN) 
seit 4.12.1998 

 
Vorstand 

Paul Styger 
LHZ Regionalgruppe Schwyz (Vorstand) 

Vertreter Privatwaldbesitzer 
seit 2.12.2016 

 

Vorstand 
Karl Diethelm 

Vertreter Waldbesitzer March 
seit 28.11.2008 

Delegierter 
Philipp Achermann 

OdA Wald Zentralschweiz + (Präsident) 
Delegierter seit 2016 
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Protokoll 109. Generalversammlung 2021  
 
Datum:  Freitag, 26. Nov. 2021 
Ort:  Erlebniswelt, Husky-Lodge, Muotathal 
Start:   16:00 Uhr  Ende: 18:00 
 
Teilnehmer: - siehe Präsenzliste (Beilage) 
 
Entschuldig.: - siehe Präsenzliste (Beilage) 
 
Gäste:  - siehe Präsenzliste (Beilage) 
 
Vorsitz: - Armin Hüppin (AHü), Präsident WaldSchwyz 
 
Protokoll: - Thyl Eichhorn (tei), Geschäftsführer WaldSchwyz 
 
Beilagen: - Präsenzliste der 109. GV 2021 vom 26.11.21 in Muotathal 
   
 
Traktanden: 
 
1. Begrüssung 

Der Präsident Armin Hüppin (AHü) freut sich, nach der letzten schriftlich abgehaltenen GV 2020 die 
Mitglieder und Gäste wieder persönlich begrüssen zu dürfen im Muotathal. 
Besonders begrüsst er die Gäste; Ehrenmitglied Sepp Weber (alt Präsident), Ständerat Othmar 
Reichmuth und Regierungsrat Sandro Patierno, welcher später dazu stossen wird. 
(AHü) verzichtet auf das Vorlesen der eingegangenen Entschuldigungen und verweist auf die detai-
lierte Präsenzliste (Beilage 1). 
 
(AHü) stellt fest, dass die üblichen GV-Unterlagen in gewohnter Weise fristgerecht zugestellt wurden. 
Die vorliegenden Traktandenliste wird genehmigt.  

 
2. Wahl von 2 Stimmenzähler 

(AHü) schlägt vor: 
1. Paul Vogt, Genossame Wangen 
2. Paul Bellmont, OAK 
 
 die vorgeschlagenen Stimmenzähler werden einstimmig bestätigt 

 
Total abgegebene Stimmkarten: 53 Stimmen 
Absolutes Mehr: 27 Stimmen 
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3. Genehmigung Protokoll der 108. GV 2020 vom 2.12.2020 in Wollerau 
- Die GV musste leider coronabedingt in schriftlicher Form abgehalten werden 
- Die Auswertung der eingegangenen Stimm- und Wahlunterlagen erfolgte am 2. Dez. 2020 in den 

Räumlichkeiten der Korporation Wollerau (Herzlichen Dank den verantwortlichen Personen). 
 

- Das Protokoll dieser GV wurde anschliessend auf unserer Homepage www.waldschwyz.ch 
aufgeschaltet und wurde den Mitgliedern im April 2021 in einem Infoschreiben zugesandt. 

- Ebenso ist das Protokoll in den GV-Unterlagen 2021 aufgeführt. 
 
(AHü) fragt an, ob Wortmeldungen hierzu verlangt werden. Da dies nicht der Fall ist, wird über die 
Genehmigung dieses Protokolles abgestimmt: 
 
 Das Protokoll der 108. GV 2020 wird einstimmig genehmigt. 

 
(AHü) bedankt sich beim Verfasser Pius Betschart und gratuliert allen neu- und wiedergewählten 
Vorstandskollegen. 

 
4. Jahresbericht des Präsidenten 

- Der Jahresbericht wurde vorgängig in den GV-Unterlagen zugestellt. 
 

(AHü) erläutert noch folgende Themenschwerpunkte im vergangenen Geschäftsjahr: 
- Amtsübergabe Geschäftsführung von Hugo Ruoss zu Thyl Eichhorn 
- Biker-Problematik im Wald, Stellungnahme zum kantonalen Mountainbike-Konzept 
- Wald/Wild-Problematik, Stellungnahme zu diesjährigen Jagdstrecke/Abschusszahlen 
- Teilnahme an div. Anlässen: 100 Jahr Jubiläumsfeierlichkeiten WaldSchweiz, IG Wald Zentral-

schweiz, OdA Wald Zentralschweiz+, Geschäftsführer-Konferenz WaldSchweiz, Netzwerkanlässe 
zu forstlichen- und holzmarkttechnischen Belange, etc. 

- Verdiente Ehrung der demissionierten Vorstandskollegen Hugo Ruoss (alt-Geschäftsführer) und 
Felix Lüscher im würdigen Rahmen anlässlich der Exkursion am 24. Sept. 2021. 
 

(AHü) fragt an, ob Wortmeldungen hierzu verlangt werden. Da dies nicht der Fall ist, wird über die 
Genehmigung dieses sehr engagierten und ausführlichen Jahresberichtes abgestimmt: 
 
 Das Jahresbericht des Präsidenten wird einstimmig und unter grossen Applaus genehmigt. 

 
(AHü) bedankt sich. 
 

 
5. Jahresrechnung 2020/2021 und Revisorenbericht 
  Erstmals darf der neue Geschäftsführer Thyl Eichhorn (tei) die Jahresrechnung präsentieren und 

vermeldet, dass dies einer sportlichen Herausforderung nahe kommt, innert knapper 2-Monatsfrist 
nach Geschäftsjahresende, alles formal korrekt für die GV bereit zu stellen (Fibu-Abschluss erstellen, 
Rechnung durch RPK prüfen, Aufbereitung GV-Unterlagen, Versand, etc.). 

 
 Erläuterungen zur Rechnung: 
  Zur Bilanz;  

- Ergebnis: es resultiert ein kleiner Aufwandüberschuss (rote Null) von Fr. 215.91 gegenüber dem 
budgetierten Verlust von Fr. 6'670.- 

- Projektfonds: es erfolgte eine Entnahme von Fr. 4'600.- für die Machbarkeitsstudie unseres ge-
planten Co2-Projekt's 

- Kreditoren: sind mit Fr. 27'457.91 aussergewöhnlich hoch. Einerseits infolge Umstellung des SHF-
Abrechnungssystems, wobei sich der hohe Überweisungsbetrag an WaldSchweiz bis nach dem 
Geschäftsjahresende verzögerte. Andererseits auch, weil unsere Exkursion nur eine knappe Wo-
che vor Abschlussende stattfand und für die Aufwendungen noch nicht alle Rechnungen vorlagen. 
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Zur Erfolgsrechnung;  
- Vorstandsentschädigung und Reisespesen: geringere Aufwände -> teils Sitzungen wurden mittels 

Zoom/Videokonferenzen abgehalten 
- Drucksachen: höher -> Fensterkuvert's und Briefpapier bedruckt 
- Exkursion: Aufwände und Erträge im Verhältnis geringer -> geringere Teilnehmerzahl 

 
Es werden keine Fragen gestellt/Wortmeldungen verlangt zur präsentierten Rechnung. 

 
 Revisorenbericht: 
 Rechnungsprüfer Dominik Tschümperlin vermeldet, dass die Rechnung am 3. November 2021 in Wol-

lerau ordnungsgemäss geprüft wurde.  
Die in der Bilanz ausgewiesenen Bestände der Aktiven und Passiven sind vorhanden, die Bilanz und 
Erfolgsrechnung stimmen mit der Buchhaltung überein und die Buchhaltung wurde ordnungsgemäss 
und korrekt geführt. 
Er beantragt die vorliegende Jahresrechnung 2020/2021 zu genehmigen und dem Vorstand sowie 
dem Geschäftsführer (tei) Décharge zu erteilen. 
 
Präsident (AHü) lässt über die Jahresrechnung 2020/2021 abstimmen: 
 
 Die vorliegende Jahresrechnung 2020/2021 wird einstimmig genehmigt. 

 
   Präsident (AHü) bedankt sich bei Geschäftsführer (tei) für die Präsentation und für die tadellos ge-

führte Jahresrechnung und bei den beiden Rechnungsprüfern Markus Menti und Dominik Tschüm-
perlin für Ihre wertvollen Dienste als versierte Rechnungsprüfer. 

 Geschäftsführer (tei) bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen. 
 

6. Orientierung Budget 2021/2022 
Geschäftsführer (tei) orientiert über das Budget 2021/2022. 
- Normales Budget ohne aussergewöhnlichen Ein-/Ausgaben-Positionen. 
- Ergebnis mit geringem Aufwandüberschuss von Fr. 670.- vorgesehen. 
 
Fragen:  
Severin Nigg UAK: Warum ist das geplante Co2-Projekt im Budget nicht berücksichtigt? 
 
Antwort (tei): Ein möglicher Projektstart-Termin ist aktuell noch schwierig abzuschätzen. Der Vor-
stand dachte, dass ein koordinierter Start eher zur nächsten GV 2022 - also in der nächst folgenden 
Budgetperiode erfolgen könnte. Würde sich aber ein früherer Start abzeichnen, könnte man kurzfris-
tig gemäss dem Modellfinanzierungsplan, das benötigte Verbandsstartkapital von Fr. 27'000.- aus 
dem Projektfonds entnehmen (dies entspricht ca. 50% vom aktuellen Projektfonds-Vermögen). 
 
Präsident (AHü) erläutert, dass gemäss unseren Statuten über das Budget nur orientiert und nicht 
abgestimmt werden muss. Somit wird das vorliegende Budget zur Kenntnis genommen. 
 

7. Festsetzung der Jahresbeiträge 
  Der Vorstand schlägt vor, die Mitgliederbeiträge wie bisher zu belassen: 

• A1)  öffentliche/eingerichtete Körperschaften: 
 Sockelbeitrag: Fr. 150.- + Fr. 0.10/Tfm (Tarif-Festmeter) Hiebsatz 

• A2)  Privatwaldbesitzer: pauschal Fr. 60.- 
• B1)  Gönner, Firmen: pauschal Fr. 80.- 
• B2)  Gönner, Einzelpersonen: pauschal Fr. 40.- 
• EM)  Ehrenmitglieder: Fr. 0.- 

Die Abrechnung wird jeweils im März/April zugesandt 
 
 Dem Belassen der bisherigen Jahresbeiträge wird einstimmig zugestimmt 
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8. Holzmarkt 
  Martin Baumgartner, Vorstandsmitglied und neuer Ressortleiter Holzmarkt WaldSchwyz präsentiert 

einen umfassenden und interessanten Querschnitt rund um die Holzmarktsituation. 
 
Holzmarkt 2021 

  Lagerbestände an Rundholz sind abgebaut 
- bestellte Energieholzmengen liegen für Heizsaison 21/22 bereit (keine freien Mengen auf Markt) 
- Sägereirundholz wird laufend abgeführt (keine Vorräte im Wald) 

 
  Rundholzpreisentwicklung 

- Rundholzpreis ist von Schnittholzpreis seit Anfang 2021 entkoppelt 
- Wald kann nur stark verzögert und nach Statistik bis Ende August wenig partizipieren  
(Fichte +19.8%, Tanne +11.4% Statistik Agristat) 
- Preise wie vor 2015 werden wohl auch in der Statistik bis Ende Oktober nicht erreicht 
- Nachfrage nach SchweizerHolz weiterhin sehr gut 

 
  Empfehlung an Waldbesitzer 

- Für eine Anhebung der Rundholzpreise muss weiter gekämpft werden 
- Energieholz ist gesucht / kein Gratismaterial mehr abgeben! / Marktpreise verlangen 
- Holz nur rüsten, wenn Absatz sichergestellt ist 
- Sortimente kundenorientiert bereitstellen 

 
Entwicklung 

  Der Holzbau gewinnt laufend an Marktanteilen. Diese Entwicklung ist in der Schweiz wie auch inter-
national zu beobachten. Mit den immer grösseren Holzbauten werden die Holzbauer aber insbeson-
dere die Säge- und Leimwerke vor neue Herausforderungen gestellt. Um an der Entwicklung teilzu-
haben und vom künftigen «Holzboom» zu profitieren, braucht es in der Schweiz eine Stärkung der 
Verabeitungskette. Insbesondere in der Holzindustrie muss zu den bestehenden Betrieben Sorge ge-
tragen werden. Neue Projekte sind anzudenken. 
 
  

9.  Co2-Projekt WaldSchwyz 
Präsident (AHü) erläutert einen Überblick über den aktuellen Projektstand und was bisher vom Vor-
stand unternommen wurde: 
1 GV 2019 (29. Nov. 2019): Wird dem Antrag von Kurt Schuler zugestimmt bezüglich Prüfung eines 

möglichen Co2-Projekts für Schwyzer Waldeigentümer und die notwendigen Abklärungen hierzu 
einzuleiten. 

2 1. VS 2020 (13.2.2020): Beitritt zum Verein Wald-Klimaschutz Schweiz und Auftragserteilung an 
den Experten Hubertus Schmidtke eine Machbarkeitsstudie ein Co2-Projekt WaldSchwyz zu er-
stellen. 

3 3. VS 2020 (12. Okt. 2020): die Machbarkeitsstudie liegt vor und wird im Vorstand geprüft und 
diskutiert. Es werden noch Anpassungen durch Felix Lüscher vorgenommen. Der Vorstand be-
schliesst das Projekt weiterzuverfolgen und den Mitglieder an der GV 2020 zu präsentieren. Die-
se konnte aber leider coronabedingt nicht physisch durchgeführt werden. 

4 Plan "B": um zügig voranzukommen, wurde extra für den 18. März 2021 eine neue Orientie-
rungsveranstaltung geplant, welche aber wiederum coronabedingt abgesagt werden musste. 

5 Plan "C": es wurde beschlossen, die Projektpräsentation mit der geplanten Exkursion vom 
11.6.2021 zu verknüpfen. Die Exkursion musste dann aber auch noch auf den 24.9.2021 ver-
schoben werden. Der Besuch beim FB Bucheggberg (Solothurn) wurde dann aber zu einem ge-
lungenen Anlass. 

6 4.11.2021: Anlässlich der Märchler Waldeigentümerrunde wurde das Projekt den Märchler- und 
Höfner Waldeigentümer in Siebnen durch Felix Lüscher vorgestellt und löste äusserst positive 
Rückmeldungen aus. 
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6 4.11.2021: Anlässlich der Märchler Waldeigentümerrunde wurde das Projekt den Märchler- und 
Höfner Waldeigentümer in Siebnen durch Felix Lüscher vorgestellt und löste äusserst positive 
Rückmeldungen aus. 
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7 Zwischenzeitlich wurde durch den Vorstand von WaldSchwyz ein Vereinbarungsentwurf im Sin-
ne einer Absichtserklärung für die Projektteilnahme ausgearbeitet. 
 
Felix Lüscher erläuterte nochmals anhand von Modellrechnungs-Folien die Aufstellung der Pro-
jektkosten, das angedachte Finanzierungsmodell diesbezüglich und die Mechanismen für die zu 
erwartenden Ertragssituationen. Aus den anschliessenden Diskussionen wurde erkennlich, dass 
jetzt mit dem konkreten Start aktiv begonnen werden muss. 
 
 Die Geschäftsstelle wird den Mitglieder die Vereinbarung/Absichtserklärung mit den beiden 

Ertragsmodellen "realo" und "optimo", sowie die Aufstellung des Finanzbedarf's für den 
Projektstart zu senden. 
Präsident (AHü) ruft zum mitmachen auf. 

 
10. Agenda 2022 
  Ersichtlich auch auf hinterster Deckblatt-Seite der GV-Broschüre 2021 und demnächst auch auf unse-

rer Homepage www.waldschwyz.ch 
 

• 1. Vorstandssitzung: Do, 17.2.22 
• 2. Vorstandssitzung: Do, 12.5.22 
• 3. Vorstandssitzung: Do, 13.10.22 
• DV WaldSchweiz: Fr, 24.6.22 
• Exkursion WaldSchwyz: Fr, 1.7.22 
• 110. GV WaldSchwyz; March/Höfe: Fr. 25.11.22 

 
11. Anträge der Mitglieder 

Es sind keine Anträge eingegangen. 
Präsident (AHü) gibt Wort frei in die Runde. 
Es werden keine Wortmeldungen verlangt. 

 
12. Verschiedenes 
• Info's Geschäftsführer: 

- Homepage www.waldschwyz.ch; leider ist die Bewirtschaftung unserer Homepage äusserst kom-
pliziert und umständlich infolge veralteter und komplizierten Software. Dies haben auch die neu-
en Verantwortlichen bei WaldSchweiz schmerzlich feststellen müssen, so dass Sie einen Wechsel 
zu einer allgemeiner bekannten und anwenderfreundlichen Software per 31.12.2021 initiert ha-
ben. Als bisherige Sub-Nutzer Ihrer Homepage-Struktur, können wir diesen Wechsel kostenlos an-
fangs Januar 2022 mitvollziehen. 

- Neues SHF-Abrechnungssystem; kurze Erläuterungen über Änderungen und Anwendung des neu-
en Abrechnungsformular. 

• Paul Vogt, Genossame Wangen: regt an unseren Co2-Projektstart unbedingt vorantreiben 
• Felix Lüscher, Zentralvorstand WaldSchweiz: überbringt Grüsse aus Solothurn WaldSchweiz von Prä-

sident Daniel Fässler (Ständerat) und Direktor Thomas Troger. 
• Othmar Reichmuth, Ständerat: 

- Er bedankt sich für die Einladung und fühlt sich wohl in unserem Kreis 
- Erlebte bei der Präsentation Holzmarkt ein Déja-vu bei der Erwähnung "man dachte, noch tiefer 

können die Holzpreise nicht mehr fallen…" – aus seiner Zeit als Geschäftsführer bei der OAK 
- Verfolgt mit Interesse unser Co2-Projekt und bekräftigt die gewaltige Bedeutung der Co2-

Thematik (Co2 muss kompensiert werden für Erreichung der Klimaziele und diese Kompensation 
sollte man unbedingt – wie unser Projekt - "in eigener Hand" anpacken) trotz vergangener Ableh-
nung des Co2-Gesetzes. Er informiert, dass im Parlament nun eine Übergangslösung aufgegleist 
wird mit Ziel: ab 1.1.2025 ein neues Co2-Gesetz in Kraft zu setzen. 

• Sandro Patierno, Regierungsrat: 
- er bedankt sich für die Einladung und überbringt beste Grüsse von der SZ-Regierung 
- Informiert von der KWL (Konferenz für Wald, Wildtiere und Landschaft): 
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-    Harmonisierung bezüglich der beiden Försterschulen Maienfeld und Lyss: Kantone zahlen künf-
tig in Fonds für beide Schulen ein 

-    Jagdgesetz muss angepasst werden mit speziellen Focus auf Bär, Wolf, Biber. Leider formuliert 
das BAFU bisher überhaupt nicht was Ihre Zielsetzung diesbezüglich ist 

- Umsetzung der Motion Fässler -> Kanton SZ hat diesbezüglich das Budget nach oben angepasst! 
Fragestellung: wie/wo kann man die Waldbesitzer besser unterstützen? 
Strategie: Stärkung der Wertschöpfungskette Wald+Holz (ev. Importe Holzprodukte reduzieren) 

- Namenskürzung per 1. Juli zu: Amt für Wald und Natur 
- Ab 1.1.2022 unterstehen die Abteilungen "Wald" und "Jagd" wieder im selben Departement 
- Neuimplementierung Software Jagd + Fischerei mit App auf Handy -> Fang-/Abschusszahlen kön-

nen direkt vor Ort zeitnah eingegeben werden. 
- Umweltkonferenz befasst sich mit Unwetterschäden. Themen sind Seeregulierungs-Steuerungen 

und Gewässerverbauungen. 
• Präsident (AHü) Schlusswort: 

- Er bedankt sich bei Allen für das Interesse und die Teilnahme an unserer heutigen GV 
- Er bedankt sich bei seinen Vorstandskollegen, den Referenten und den Rechnungsprüfern für Ih-

ren grossen Einsatz zum Wohle unseres Waldes und Verbandes  
- Er wünscht Allen im Namen von WaldSchwyz eine besinnliche Adventszeit, frohe Weihnachten 

und einen guten Rutsch ins neue Jahr. 
Ebenso wünscht er eine unfallfreie Holzerei-Saison und erfreuliche Holzpreise. 

- Er schliesst die 109. GV und bittet zum Apéro mit kollegialem Networking. 
 

 
 
 
Beilagen: - Präsenzliste der 109. GV 2021 
 - 
   
Verteiler: - per Mail an Vorstand WaldSchwyz 
      - Aufschaltung auf Homepage www.waldschwyz.ch 
 - Inhalt in GV-Broschüre 2022 
 
 
Muotathal, 28. November 2021  Thyl Eichhorn 
 

       
 

Geschäftsführer WaldSchwyz 
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• Beilage 1 zum Protokoll 109. GV WaldSchwyz  
 
        

Präsenzliste der 109. GV 2021 vom 26. Nov. 21 in Muotathal 
 
Gäste: 
- Sepp Weber, Ehrenmitglied (Alt-Präsident) 
- Othmar Reichmuth, SZ-Ständerat 
- Sandro Patierno, SZ-Regierungsrat, Vorsteher des Umweltdepartements 

 
 

Vorstand, Referenten, RPK: 
- Armin Hüppin (AHü), Präsident WaldSchwyz und Vorsitz GV, Genossame Lachen 
- Pius Betschart, UAK 
- Martin Baumgartner, OAK (Referent Holzmarkt) 
- Pirmin Schuler, Korporation Wollerau 
- Theo Weber, SZ-Amtsvorsteher Amt für Wald und Natur 
- Karl Diethelm, March 
- Felix Lüscher, OAK (Referent Co2-Projekt) 
- Dominik Tschümperlin, Rechnungsprüfer RPK 
- Thyl Eichhorn (tei), Geschäftsführer WaldSchwyz 

 
 
Mitglieder: 
- OAK; Paul Bellmont, Thomas Hediger 
- UAK; Pirmin Bürgi, Severin Nigg 
- Genossame Wangen; Paul Vogt 
- Genossame Buttikon; Hugo Ruoss, Sepp Ruoss 
- Genossame Gersau; Karl Camenzind, Michael Camenzind 
- Korporation Wangen; Dani Vogt, René Röthlisberger 
- Genossame Gross; Markus Kälin 
- Korporation Wollerau; Pirmin Schuler 
- Genossame Lachen; Armin Hüppin 
- Genossame Bennau; Urs Kälin 
- Genossame Egg; Michael Lacher 
- Genossame Willerzell; Erich Schönbächler 
- Genossame Schillingsrüti Altendorf; Josef Knobel, Beat Steinegger 
- Genossame Euthal; Esther Lagler 
- Genossame Muotathal; Roman Ulrich, Beat Blaser 
- Kurt Sturzenegger, Gönner und Geschäftsführer OdA Wald Zentralschweiz 
- Josef Reichlin, Gönner 
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Entschuldigungen: 
- Ehrenmitglied; Pater Lorenz Moser  
- Ehrenmitglied: Kaspar Schelbert  
- SZ-Nationalrat: Pirmin Schwander 
- 1. Rechnungsprüfer: Markus Menti, Korporation Wollerau 
- Vorstand: Paul Styger, Rothenthurm 
- WaldSchweiz; Präsident Daniel Fässler (SR), Direktor Thomas Troger 
- WaldNidwalden; Präsident Felix Odermatt 
- WaldObwalden; Präsident Ueli Wallimann 
- WaldUri; Präsident Bruno Wipfli 
- 1. Rechnungsprüfer: Markus Menti, Korporation Wollerau 
- Kloster Einsiedeln: Marc Dosch 
- SBB: Karin Hilfiker, Harald Schaufelberger 
- Gemeinde Wollerau: Gemeinderat 
- Gemeindekorporation Altendorf: Wendelin Fleischmann 
- Kirchgemeinde Lauerz 
- Gemeinde Meggen/LU 
- Kurt Schuler, Pfäffikon 
- Paul Betschart, Steinen 
- Wendelin Bürgler, Lauerz 
 
 
 
 
Muotathal, 26.11.2021   Geschäftsführer WaldSchwyz 
 
 
 
 Thyl Eichhorn 
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Jahresbericht des Präsidenten ad interim WaldSchwyz 2022  
 
 
Was bis vor Kurzem noch fast undenkbar war, hat uns der Angriffskrieg von Russland in der 
Ukraine eindrücklich vor Augen geführt - kriegerische Auseinandersetzungen sind auch in 
Europa möglich. Der Wert von Frieden und geordneten Verhältnissen mit den 
Nachbarländern erhält eine Bedeutung, welche vermutlich nicht allen immer so bewusst ist. 
Die resultierenden Begleiterscheinungen wie Migration, fehlende Logistik für die 
Lieferketten von Nahrung und Energie zeigen die Verletzlichkeit und mitunter auch die 
Abhängigkeit von internationalen Ereignissen. 
Nach den letztjährigen, aussergewöhnlichen Preisanstiegen für Schnittwaren aufgrund der 
Erholung der Weltwirtschaft nach der Coronakrise haben wir im 2022 eine seit 
Menschengedenken nicht mehr bekannte Nachfrage nach Energieholz, insbesondere nach 
Brennholz erlebt. Die Nachfrage nach Holz als vielseitiger Bau- und Brennstoff ist enorm. Es 
zeichnet sich eine Wende vom Käufermarkt zum Verkäufermarkt ab.  
Dies ist erfreulich für uns Waldeigentümer. Die Wertschätzung für die Holz- und 
Nichtholzwaldleistungen wird vermehrt spürbar. Als Waldeigentümer sind wir ein wichtiger 
Teil der Holzkette, welche eine nachhaltige und funktionierende Versorgung aus inländischer 
Produktion sicherstellt. 
 
1. Verbandstätigkeit: 
 
Der Vorstand von WaldSchwyz behandelte die Geschäfte an 3 Vorstandssitzungen. Weiter 
nahmen die Vorstandsmitglieder ua. an folgenden Sitzungen teil: 

- Jubiläums Delegiertenversammlung 100 Jahr WaldSchweiz 24.6.2022 
- Diverse Sitzungen WaldSchweiz; P.+GF Sitzung, Ökosystemleistungen, etc. 
- 1. Nationaler Waldkongress Bern 1.9.2022 
- IG Zentralschweiz  
- GV Verein Wald Klimaschutz Schweiz  
- CO2- Information an GV Verband Schwyzer Korporationen 28.4.2022 
- CO2- Infoveranstaltung in der March 4.4.2022 
- LHZ Präsidentenkonferenz an LUGA 28.4.2022 
- Jagdkommission 
- Lignum Holzwirtschaft Zentralschweiz und Regionalgruppe Schwyz 
- und weitere (Holzenergie, Rundholzbeschaffung, Trophäenschaue, etc.) 

 
Teilrevision Jagd- und Wildschutzgesetz 
WaldSchwyz hat zur Vernehmlassung der Teilrevision des kant. Jagd- und Wildschutzgesetz 
eine Stellungnahme eingereicht. Wir haben gefordert, dass die Waldeigentümer bei der 
Schaffung von Wildruhezonen mitwirken und mitbestimmen können und dass allfällige 
Wildruhezonen nicht statisch sondern bei Bedarf flexibel festgelegt werden könnten. Zudem 
haben wir gefordert, dass durch Wildruhezonen weder die Waldbewirtschaftung noch 
notwendige Bauten wie Begehungswege und Waldstrassen von Wildruhezonen 
eingeschränkt werden dürften. Dazu trafen wir uns am 5. Juli mit dem Vorstand des 
Schwyzer Patentjägerverbandes zu einer Aussprache betreffend der Wald-Wild Situation. 
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Am 14. September wurde WaldSchwyz und Vertreter des Bauernverbandes seitens 
Regierungsrat Sandro Patierno zu einer Besprechung betreffend den Wildruhezonen und der 
Wolfsproblematik eingeladen.  
Seitens der Bauernvertreter wurde ein Verzicht für die Schaffung von Wildruhezonen 
gefordert. Wie vermutet befürchtet auch die Bauernsame, dass gesetzlich festgelegte 
Wildruhezonen zu Einschränkungen der Pflege und Bewirtschaftung und zu Erschwernissen 
oder der Nichtbewilligung von Verbesserungen der notwendigen Infrastrukturen für die 
Wald- und Weidebewirtschaftung führen wird. 
Inzwischen ist bereits eine Einsprache gegen einen forstlichen Begehungsweg eingetroffen, 
in welchem die Umweltverbände und der kant. Patentjägerverband Einsprache aufgrund 
einer «empfohlenen Wildruhezone!» eingereicht haben. Die Aussagen, dass die Schaffung 
von Wildruhezonen keinen Einfluss auf den Unterhalt und Bau von notwendigen 
Infrastrukturen hat, bestätigt sich leider nicht.  
 
CO2- Projekt Wald Schwyz 
An diversen Informationsanlässen haben wir die Schwyzer Waldeigentümer über die 
Möglichkeit für die Teilnahme am eigenen CO2-Projekt von WaldSchwyz orientiert.  
Aktuell liegen Absichtserklärungen von 22 Waldeigentümern mit 6'412 ha anrechenbarer 
Waldfläche (ohne Waldreservate) vor. Für interessierte Waldeigentümer ist es noch bis am 
31.12.2022 möglich, ebenfalls am CO2-Projekt von WaldSchwyz mitzumachen. Bei Interesse 
melden Sie sich bei uns. 
Am 12.10.2022 wurde an einer Startsitzung die Projektorganisation, die Herleitung der 
benötigten Projektangaben und die Projektvalidierung besprochen. Eine Projektgruppe mit 
Kurt Schuler, Thyl Eichhorn und Pius Betschart wird die Projektausarbeitung begleiten. Ziel 
ist die Verifizierung des CO2- Projekts bis Mitte 2023. Der offizielle Projektstart zur 
Generierung von CO2-Zertifikaten ist rückwirkend per 1.1.2022. Somit können nach der 
Projektgenehmigung bereits 2023 erste Zertifikate generiert und verkauft werden. Die 
Projektlaufzeit dauert 30 Jahre. Für WaldSchwyz ist das Projekt eine neue Herausforderung, 
welche den beteiligten Waldeigentümern erstmals ermöglichen wird solidarisch eine 
Nichtholz-Waldleistung in Wert zu setzen.  
Schweizweit bestehen bereits mehr als 10 Projekte von Waldeigentümern, welche ebenfalls 
die ISO-zertifizierte Methodik vom Verein Wald-Klimaschutz Schweiz anwenden.     
 
Exkursion WaldSchwyz: 
Am 1. Juli fand die Verbandsexkursion von WaldSchwyz statt. Am Morgen besuchten wir die  
Küferei Suppiger GmbH in Küssnacht. Mit viel Herzblut und Fachwissen werden Fässer von 
10 Liter bis 20'000 Liter Fassungsvermögen professionell und mit viel Handarbeit hergestellt. 
Roland Suppiger erläutert uns eindrücklich sein Handwerk. Bereits sein Urgrossvater, 
Grossvater und Vater waren Küfer. Nach der interessanten Vorstellung des Küferei 
Handwerks genossen wir einen Apéro bevor wir die nahegelegene Hohle Gasse besuchten 
Kantonsförster Theo Weber erläuterte neben der Geschichte auch die Sanierung  der Hohlen 
Gasse. Nach einem reichhaltigen Mittagessen liess uns Lukas Fassbind verschiedene 
Edelbrände zum Thema «Fassgereiftes» degustieren. Er hätte uns noch viele Geschichten 
dazu erzählen können. Tierpark Tierarzt Martin Wehrle zeigte uns anschliessend den neuen 
Bauernhof, welcher mit viel Holz erstellt wurde und jüngst eröffnet wurde.  
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Ich bedanke mich bei den Organisatoren und den Sponsoren, Natur- und Tierpark Goldau, 
Korporation Berg- und Seeboden sowie der UAK Arth für die Unterstützung unserer 
Verbandsexkursion. 
 
2. Holzmarkt 
Nach dem sprunghaften Preisanstieg durch die enorme Holznachfrage von China und der 
USA im 2021 sind die Schnittholzpreise im globalen Holzmarkt wieder auf Sinkflug. Ende 
September waren die internationalen Preise wieder auf dem Niveau wie im 1. Quartal 2020. 
Die Schwankungen von Nachfrage und Preisen auf dem Holzmarkt sind gegenüber früheren 
Jahren enorm. 
Aktuell besteht aufgrund der prognostizierten Energiemangellage und den stark gestiegenen 
Preisen von Gas, Öl und Strom eine sehr hohe Nachfrage nach Energieholz und Stückholz. 
Die Preise von Energierundholz für Schnitzelfeuerungen erreichen annähernd das 
Preisniveau der C-Sortimente und stützen damit den Preis des Nutzholzes. Die wenigen 
Industriewerke spüren bereits und vermutlich zukünftig vermehrt eine Unterversorgung mit 
Holz. An jährlich zwei Sitzungen der LHZ besprechen die Holzvermarkter der 
Waldeigentümer, der Säge- und Holzindustrie sowie die Holzbauer die aktuelle 
Rundholzbeschaffung. 
 
3. Regionales: 
Die Lignum Holzwirtschaft Zentralschweiz LHZ hat sich etabliert. Inzwischen sind mehr als 
200 Branchenverbände oder Unternehmen der ganzen Holzkette der Zentralschweiz in der 
LHZ integriert. Per 1.1.2022 wurde auch die Pro Holz Schwyz aufgelöst und die Mitglieder 
konnten in die LHZ eintreten. Es wurde eine Regionalgruppe Schwyz unter der Leitung von 
Ferdinand Schmidlin, Kost Holzbau, eingesetzt. Die Regionalgruppen werden die Vernetzung 
innerhalb des Kantons sicherstellen und mit diversen Anlässen wie Holzakteurentreffen, 
Holz-Politik Apéros, Waldtagen und der Förderung und Bekanntmachung der Wald- und 
Holzleistungen die Vorteile des Holzeinsatzes für die Allgemeinheit weiter fördern. In der 
Regionalgruppe Schwyz vertritt uns Vorstandsmitglied Paul Styger. Dank dem Antrag von 
WaldSchwyz profitieren alle Mitglieder, welche von der Pro Holz Schwyz zur LHZ gewechselt 
haben, von einer 2- jährigen Vergünstigung des Mitgliederbeitrages. 
Am 18.5. fand die IG Wald ZS in Entlebuch statt. Weiter feierte WaldLuzern das 100 Jahr 
Jubiläum und WaldNidwalden sein 50 Jahr Jubiläum. 
 
4. Kantonales: 
Erneut wurde der Abschuss von Rotwild auf insgesamt 560 Tieren, aufgeteilt auf die 4 
Wildregionen, erhöht. Das Abschussziel konnte in der ordentlichen Jagd noch nicht erreicht 
werden. Darum wird im November eine Nachjagd auf das Kahlwild stattfinden. Insgesamt 
zeigen erste Zahlen der stärkeren Bejagung auf die weiblichen Tiere eine Abflachung der 
Bestandeszahlen. Dies wird weiter beobachtet und dient zusammen mit dem 
Verjüngungskontrolle als Grundlage für die weitere Planung zur Bestandesregulierung. 
Bei den Gämsen standen 310 Stk. zum Abschuss. Der Fokus wurde auf die Bejagung der 
Waldgämsen gelegt, welche unterhalb 1'400 m.ü.M. gejagt werden sollen. Diese 
Massnaheme begrüssen wir sehr, damit Verbissschäden im Waldgebiet vermindert werden. 
Beim Rehwild wird eine Jagdstrecke von mind. 1’000 Stk. angestrebt. 
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5. WaldSchweiz: 
 
Die Jubiläums Delegiertenversammlung zum 100 Jahr Jubiläum von WaldSchweiz fand am 
24.6.2022, mit einem Jahr Verspätung, in Solothurn statt. Nach der ordentlichen 
Delegiertenversammlung wurde das Jubiläum mit einem Galaabend gefeiert.  
Waldschweiz setzt sich aktuell stark mit der Inwertsetzung von Waldleistungen auseinander. 
Eine Arbeitsgruppe hat erste Vorschläge eines Leistungskatalogs und dafür angemessenen 
Abgeltungen in die Vernehmlassung gesendet. Ziel ist die Auflistung und Abgeltung der 
zunehmende nachgefragten Nichtholz-Waldleistungen.  
Auch beim 1. Nationalen Waldkongress am 1.9.2022 in Bern stand das Thema Inwertsetzung 
von Waldleistungen im Fokus. Seitens der verschiedenen Anspruchsgruppen aus Tourismus, 
Naturschutz, Holzindustrie, Trinkwasserversorgern und Vertretern aus waldinteressierten 
Personen wurden deren Ansprüche an den Wald vorgestellt. Alle Anspruchsgruppen haben 
viele Erwartungen formuliert, oftmals ohne eine spezifische Abgeltung für die gewünschte 
Leistung anzubieten oder in Diskussion zu bringen. Hier gilt es die Mehrleistungen zugunsten 
einzelner Nutzergruppen zukünftig mit einem fairen Preisschild abgelten zu lassen. 
 
6. Dank: 
 
Zum Schluss bedanke ich mich bei unserem Präsidenten, dem Geschäftsführer und dem 
ganzen Vorstand für Ihre grosse Arbeit. Der Dank gilt auch unseren beiden RPK Mitgliedern 
Markus Menti und Dominik Tschümperlin.  
RPK Mitglied Markus Menti wurde am 2.12.1994 gewählt und führte das Amt während 28 
Jahren aus. Er tritt auf die diesjährige Generalversammlung zurück. Ich bedanke mich ganz 
herzlich bei Markus Menti für seinen grossen Einsatz für unseren Verband. 
Weiter bedanke ich mich bei Philipp Achermann und Kurt Sturzenegger, welche sich bei der 
OdA Wald Zentralschweiz+ für die gute Ausbildung der Lernenden einsetzen. Ich danke 
weiter allen Instruktoren, Berufsbildnern und Ausbildungsbetrieben und allen 
Verbandsmitgliedern, welche durch Ihren Einsatz die Gewährleistung der Waldleistungen 
sicherstellen.  
Ein grosser Dank gilt unseren Kunden und Holzabnehmern, den Mitarbeitern des 
Umweltdepartements, der Fachstellen, Behörden und Parlamentarier, welche sich für die 
Anliegen des Waldes und der Waldeigentümer engagieren.  
 
 
Goldau, im Oktober 2022 
 
 
Pius Betschart 
Präsident ad interim WaldSchwyz 



Holzmarkt Schweiz 
 
Die medialen Aufrufe, sich zur Absicherung der drohenden 
Energiekriese mit Kerzen und Brennholz einzudecken, haben Wirkung 
gezeigt. Brennstückholz ist gefragt wie lange nicht. Die Preisbasis liegt 
aktuell ca.25% über Vorjahr. Massiver fällt der Preisanstieg bei den 
Pellets aus, dieser liegt gar ca. 80% über Vorjahr. Die Mittleren 
Rohholzpreise Fi/Ta haben gemäss Erhebung Agristat 17% gegenüber 
Vorjahr zugelegt, nachdem sie Zwischenzeitlich +25% erreichten. 
 
Die Auftragslage der Schweizer Holzbauer bewegt sich weiterhin auf 
hohem Niveau. Insbesondere in unserer Region ist die Auslastung der 
Betriebe anhaltend hoch. Ein beachtlicher Teil der Aufträge darf in 
SchweizerHolz umgesetzt werden, was die heimische Holzkette stärkt 
und gegenüber dem nahen Ausland etwas unabhängiger macht. Dank 
dieser Nachfrage und dem grossen Bedarf an Energieholz reichen die 
Preisverwerfungen auf dem europäischen Markt noch nicht bis in die 
Schweiz. Hier sind alle Beteiligten der heimischen Holzkette gefordert, 
die Preise mindestens auf dem aktuellen Niveau zu halten. 
 
Seitens Sägerei- und Holzindustrie bleibt der Bedarf stabil. Rundholz 
wird für die kommende Saison in gleichbleibend hohen Mengen 
geordert. Einzelne Betriebe möchten mittelfristig gar die 
Einschnittmengen erhöhen und suchen Holzlieferanten. 
 
Bitte nehmen Sie vor der Ausführung des Holzschlages Kontakt mit 
Ihren Abnehmern auf und rüsten Sie nur zugesicherte Mengen, nach 
Sortimentsvorgaben der Käufer. 
 
Holzvermarktung 
Haben Sie Fragen zu Absatzmöglichkeit, Sortiment oder Preis? 
Informieren Sie sich unter www.waldschweiz.ch Rubrik Holzmarkt. 

oder bei unseren Vorstandsmitgliedern: 

- Martin Baumgartner, Betriebsförster OAK Schwyz 041 810 50 66 
- Pirmin Schuler, Betriebsförster Korp. Wollerau 078 720 88 54 
- Pius Betschart, Geschäftsführer UAK Arth 079 643 63 36 



2. letzte Seite (Innenseite Deckblatt)

Holzvermarktung 
Haben Sie Fragen zu Absatzmöglichkeiten, Sortimente, Preise? 
Informieren Sie sich bei: www.waldschweiz.ch -> Holzmarkt 

oder bei bei unseren Vorstandsmitglieder: 

- Martin Baumgartner; Holzvermarkter OAK Schwyz      041/ 818 50 66 
- Pirmin Schuler; Betriebsförster Korp. Wollerau  078/ 720 88 54

- Pius Betschart; Geschäftsführer UAK Arth  079/ 643 63 36

Hier könnte an der nächsten GV 
Ihre Werbung stehen… 
Kontakt: tei@bluewin.ch   079/ 319 71 33 

 Bürgler Druck….. 

Bürgler Druck GmbH
Digital- und Offsetdruck

Weid 34 - 6436 Muotathal - Telefon: 041 830 00 77

Ihre Druckerei im Muotatal
www.buerglerdruck.ch - mail@buerglerdruck.ch

CO2 Projekt WaldSchwyz

Letzter Anmeldeschluss 31.12.2022:
Für alle Verbandsmitglieder (oder solche die es noch werden wol-
len!) besteht noch bis am 31.12.2022 die Möglichkeit sich für das 
CO2- Projekt von WaldSchwyz anzumelden.

Gerne informieren wir Sie an unserer GV am 25.11.2022 in Schü-
belbach, auf unserer Website www.waldschwyz.ch oder melden Sie 
sich bei uns!



letzte Seite (farbiger Karton, Deckblatt Aussenseite) 

Agenda WaldSchwyz 2023/2024 

- 1. Vorstandssitzung: Februar Mi, 08.02.2023 
- 2. Vorstandssitzung: Mai Di,  16.05.2023 
- 3. Vorstandssitzung: Oktober Di, 17.10.2023 
- 4. Vorstandssitzung: Februar Di, 13.02.2024 

- Delegiertenversammlung WaldSchweiz: Fr,  23.06.2023 
Schaffhausen 

- Exkursion WaldSchwyz: Fr.    30.06.2023

- 111. GV WaldSchwyz: Fr. 22.3.2024 

- Weitere Termine sind laufend ersichtlich auf: 
www.waldschwyz.ch 

Der Vorstand wünscht Ihnen: 
-  eine unfallfreie Holzerei-Saison und Heimfahrt 
-  eine besinnliche Adventszeit 
-  frohe Weihnachten 
-  einen guten Rutsch ins neue Jahr 
-  erfreuliche Holzpreise 


